



Comment le campus MIL transforme la ville

Allocution prononcée par le recteur Guy Breton
dans le cadre du Forum stratégique sur les grands projets
de la Chambre de commerce du Montréal Métropolitain

La version prononcée fait foi.

Le 6 mai 2019

Bonjour à toutes et à tous.

C'est avec un immense plaisir que je m'adresse à vous cet après-midi.

Ça y est : le campus MIL et son Complexe des sciences ouvriront officiellement leurs portes à l'automne 2019.

Voir ce projet se concrétiser, c'est vraiment extraordinaire. J'ai eu l'occasion de visiter le chantier du Complexe des sciences à plusieurs reprises et je peux vous dire qu'il s'agit d'un bâtiment exceptionnel, qui répond aux plus hautes normes architecturales, scientifiques et de développement durable.

C'est un bâtiment qui marquera le paysage montréalais. Ce qui ne me surprend pas. Parce que les trois grandes responsables de la mise en œuvre du projet sont des femmes! Je peux vous garantir qu'avec l'architecte principale Anik Shooner, l'ingénierie principale Hélène Brisebois et l'entrepreneure en chef Marie-Claude Houle, nous avons une équipe étoile pour mener ce projet à terme.

Aujourd'hui, chers amis, je ne suis pas venu vous parler de la fin d'un projet. Je vais plutôt vous parler du début d'une belle histoire de développement urbain, social, scientifique, culturel et économique.

En voulant répondre aux besoins de nos étudiants et de nos chercheurs, nous avons initié un vaste projet de redéveloppement urbain. Et pas n'importe où : au cœur même de l'île de Montréal – le centre géographique de l'île, c'est là.

C'est un secteur qui a été longtemps délaissé. Avant l'arrivée de l'Université de Montréal, l'ancienne gare de triage Outremont était une longue cicatrice dans le tissu urbain entre le chemin Rockland et l'avenue du Parc.

Nous avons fait l'acquisition de ce vaste terrain en 2006. Nous l'avons décontaminé et réaménagé. Et nous le connectons aujourd'hui à quatre arrondissements et à une ville, qui seront ainsi décloisonnés. Je parle :

- d'Outremont,
- du Plateau Mont-Royal,
- de Rosemont - La Petite-Patrie,
- de Villeray – Saint-Michel - Parc-Extension,
- et de Ville Mont-Royal.

C'est l'un des aspects les plus originaux du campus MIL : c'est à la fois un lieu de savoir et un nouveau milieu de vie. Nous créons un passage piéton et cycliste qui n'existe pas encore entre les stations de métro Acadie et Outremont.

Cette promenade enjambera la voie ferrée grâce à une large passerelle. Elle donnera accès à une place centrale et à trois nouveaux parcs, qui comptent pour 10 % de la superficie du site. Ce sera un lieu de transit public pour les étudiants, les chercheurs, les Montréalais. Et surtout, pour les connaissances.

Le campus MIL devient donc la pierre d'assise d'un tout nouveau quartier qui fera beaucoup jaser dans les années à venir : le MIL Montréal.

Le MIL Montréal, c'est le campus MIL et ses abords, qui représentent au total une superficie de 118 hectares. C'est l'équivalent du Vieux-Montréal. Mais ce sera le « Nouveau-Montréal ».

Avant notre arrivée, ce territoire attirait déjà des entreprises créatives, comme Moment Factory. Mais c'est avec le développement du campus MIL qu'un véritable quartier prend forme. Le MIL Montréal est entré dans une phase d'ébullition. Voici quelques signes qui ne trompent pas :

- Premièrement, 512 unités d'habitation sont actuellement en chantier sur le terrain de l'ancienne gare de triage ou à proximité, sur un potentiel de 1300 unités.
- Deuxièmement, l'avenue Beaumont, qui longe le campus MIL du côté nord, commence à attirer des entreprises. Comme la société de cartes de crédit Capital One, qui y loge déjà 250 employés. Et comme le Beau Mont, le nouveau restaurant du chef du Toqué! Normand Laprise qui ouvrira ses portes cette semaine.
- Troisièmement, le secteur comptera éventuellement une nouvelle école primaire de la Commission scolaire Marguerite-Bourgeoys. Une école à vocation scientifique et entrepreneuriale. Ce sera une première au Québec et, à ma connaissance, au Canada.
- Enfin, l'Institut québécois d'intelligence artificielle, aussi connu sous le nom de Mila, s'est installé dans le quartier en janvier dernier. Mila, qui a été fondé à l'Université de Montréal, attire chez nous plusieurs entreprises, des multinationales comme des jeunes pousses.

J'aimerais maintenant vous parler d'une chose qui rend le campus MIL unique parmi les grands projets montréalais : c'est l'étroite collaboration que nous entretenons avec la Ville. Nous ne sommes pas dans une dynamique dans laquelle la Ville se contente d'être une émettrice de permis. Non, la Ville *nous consulte et nous la consultons*. Nous travaillons conjointement sur plusieurs aspects du projet, sans parler des investissements considérables consentis par la Ville.

Le fait que la Ville ait adopté le nom de notre nouveau campus pour désigner le projet MIL Montréal est un symbole fort de cette collaboration. J'irais même jusqu'à dire que nous sommes en train de mettre en œuvre un véritable P.V.U. : partenariat ville-université !

Cet esprit d'ouverture marque aussi très clairement nos relations avec la communauté. Dès le début du chantier, nous avons considéré le développement de liens durables avec les résidents des environs comme une priorité.

Nous les avons invités à s'approprier le site avec nous en leur permettant de cultiver un lopin de terre. Ou en tenant des marchés publics et des activités culturelles, comme des soirées de cinéma en plein air. D'ailleurs, un participant du forum, Soverdi, a été un partenaire de la première heure de ces projets éphémères.

Le travail de nos professeurs et étudiants en éducation et en santé auprès des jeunes d'une école primaire de Parc-Extension a aussi contribué à tisser des liens dans le quartier. Dans cette école, nous offrons des soins dentaires, des soins de la vue et des services d'orthopédagogie. Et je suis heureux de vous annoncer que cette clinique, qui porte le nom L'extension, déménagera bientôt sur l'avenue Beaumont, tout près de la passerelle qui mènera au Complexe des sciences.

L'Université de Montréal n'a pas terminé son développement sur le campus MIL.

- Une phase 2 est prévue, dans laquelle nous procéderons à l agrandissement du Complexe des sciences, ce qui nous permettra d'intégrer les départements de mathématiques et d'informatique.
- Nous construirons aussi un centre d'innovation qui soutiendra l'entrepreneuriat chez nos chercheurs et nos étudiants.
- Et nous gardons des espaces vacants pour continuer à développer notre université dans les prochaines décennies. Car nous sommes engagés à préserver le mont Royal, à ne plus y construire de nouveaux bâtiments.

Chers amis,

Je vous donne donc rendez-vous à l'automne 2019 pour l'ouverture d'un Complexe des sciences qui transformera une génération d'étudiants et d'un campus MIL qui changera le visage de Montréal.

Le quartier qui est en train de naître sera une belle carte de visite pour Montréal. On en parlera comme d'un quartier universitaire nouveau genre, diversifié, animé. Un jeune quartier à découvrir. Un quartier qui va rester jeune.

Je remercie tous ceux et celles qui ont permis la réalisation de ce projet transformateur, pas seulement pour l'Université de Montréal, mais pour toute la société.

J'ai très hâte de vous rencontrer sur le campus MIL. Un campus de classe mondiale qui est porteur de grands projets d'avenir.

Merci.

-30-